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李克强总理出席记者会并回答中外记者提问
十三届全国人大三次会议28

日下午在人民大会堂举行记者
会， 国务院总理李克强应大会发
言人张业遂的邀请出席记者会，
并回答中外记者提问。

记者会开始时， 李克强说，
首先感谢媒体朋友们在特殊时期
克服了特殊困难， 对中国两会进
行报道。 因为疫情原因， 我们用
视频连线形式开记者会， 我想这
个距离不会影响我们之间的沟
通。 时间有限， 请大家提问。

路透社记者： 新冠肺炎疫情
对世界各国的经济都造成了严重
的影响， 不少国家的政府出台了
数万亿美元的财政和货币措施，
来应对新冠肺炎疫情对经济产生
的冲击。 今年中国政府工作报告
中没有设定GDP增速。 根据路透
社的测算， 政府工作报告中出台
的财政措施约占中国2019年国内
生产总值的4%， 这个规模比一
些经济学家的预期要低， 今年一
季度中国经济首次出现了几十年
以来的收缩。 未来几个月， 中方
是否会出台更大规模的刺激措
施？ 从更长远看， 中方是否有足
够的政策工具来应对全球疫情持
续蔓延和不断紧张的中美关系？

李克强： 这次新冠肺炎疫情
给世界经济造成了严重冲击， 可
以说是史上罕见。 最近不少主要
国际组织都预测， 今年全球经济
增长是负3%， 甚至更多 。 中国
经济已经深度融入世界经济， 不
可能置身事外。 所以今年我们没
有确定GDP增长的量化指标， 这
也是实事求是的。 但是我们确定
了保居民就业、 保基本民生、 保
市场主体等 “六保 ” 的目标任
务， 这和经济增长有直接关系。
经济增长不是不重要， 我们这样
做实际上也是让人民群众对经济
增长有更直接的感受， 使经济增
长有更高的质量。 发展是解决中
国一切问题的关键和基础。 如果
统算一下， 实现了 “六保”， 特
别是前 “三保”， 我们就会实现
今年中国经济正增长， 而且要力
争有一定的幅度， 推动中国经济
稳定前行。

你刚才说到有反映我们出台
的政策规模低于预期， 但是我也
听到很多方面反映， 认为我们出
台的规模性政策还是有力度的。
应对这场冲击， 我们既要把握力
度， 还要把握时机。 在新冠肺炎
疫情蔓延的时候， 我们也出台了
一些政策， 但是当时复工复产还
在推进中， 复业复市受阻， 一些
政策不可能完全落地 ， 很 多 人
都待在家里 。 在这个过程中 ，
我们也积累了经验。 正是根据前
期 的 经 验 和 对 当 前 形 势 的判
断， 我们在政府工作报告中推出
的规模性政策举措， 应该说是有
力度的。

过去我们说不搞 “大水漫
灌”， 现在还是这样， 但是特殊
时期要有特殊政策 ， 我们叫作
“放水养鱼”。 没有足够的水， 鱼
是活不了的。 但是如果泛滥了，
就会形成泡沫， 就会有人从中套
利， 鱼也养不成， 还会有人浑水
摸鱼。 所以我们采取的措施要有
针对性， 也就是说要摸准脉、 下
准药 。 钱从哪里来 、 用到哪里
去， 都要走新路。

这次规模性政策筹措的资金
分两大块： 一块是新增财政赤字
和发行抗疫特别国债， 共两万亿
元。 还有另外更大的一块， 就是
减免社保费 ， 有的国家叫工薪
税， 并动用失业保险结存， 推动

国有商业银行让利、 自然垄断性
企业降价以降低企业的经营成
本 。 这 一 块 加 起 来 大 概 是 前
一 块 的两倍 。 我们是要将这些
资金用于保就业、 保民生和保市
场主体， 支撑居民的收入。 这些
资金和我们现在全部居民收入40
多万亿元的总盘子相比， 比例达
两位数。

更重要的是钱往哪里去？ 我
们这次为企业纾困和激发市场活
力的规模性政策， 主要是用来稳
就业、 保民生， 使居民有消费能
力 ， 这有利于促消费 、 拉动市
场， 可以说是一条市场化改革的
路子。

钱是可以生钱的， 用之于民
的钱可以创造新的财富， 涵养税
源， 使财政可持续。 我们一定要
稳住当前的经济， 稳定前行， 但
也要避免起重脚， 扬起尘土迷了
后人的路。 如果经济方面或其他
方面再出现大的变化， 我们还留
有政策空间 ， 不管是财政 、 金
融、 社保都有政策储备， 可以及
时出台新的政策 ， 而且不会犹
豫。 保持中国经济稳定运行至关
重要。

我们坚信， 在以习近平同志
为核心的党中央坚强领导下， 经
过全国人民的共同努力， 一定会
战胜当前的困难， 实现全年目标
任务， 全面建成小康社会。 中国
经济保持稳定、 稳住基本盘， 本
身就是对世界的贡献， 会为世界
经济恢复增长、 实现发展作出积
极贡献。

彭博社记者： 新冠肺炎疫情
仍然是未解之谜， 科学家认为找
到该问题的答案有助于预防未来
大流行病的发生。 有人呼吁就源
头问题开展国际审议。 中方对调
查持何立场？ 您认为这样的调查
应该达到什么目的？ 应该避免什
么问题？

李克强： 中国和许多国家都
主张对病毒进行溯源。 前不久召
开的世卫大会通过了有关决议，
中国也参与了。 因为科学溯源可
以更好地防控疫情， 也是为了世
界各国人民的生命健康。

这次疫情突如其来， 对人类
来说是个全新的传染病， 到现在
可以说还是未知大于已知。 病毒
是没有国界的， 它是全世界、 全
人类的敌人 。 各国都在进行防

控， 在探索中前进， 目前还没有
完整的经验。 我们要控制住疫情
的发展， 加快疫苗、 有效药物、
检测试剂研发突破， 这将是人类
战胜这个病毒的强有力武器。 中
国和许多国家都在进行投入， 我
们也愿意开展国际合作。 这些产
品是全球公共产品， 我们愿意共
享， 最终让人类能够共同战胜病
毒这个敌人。

中国人民经过艰苦卓绝努
力， 现在有效控制了疫情， 同时
积极参与国际合作， 公开透明负
责任地及时向国际社会通报有关
信息 。 但现在疫情还在全球流
行， 在中国也未结束， 还有散发
病例， 不少科学家都强调， 还是
要保持警惕， 防止反弹。 我们将
继续坚持实事求是、 公开透明的
原则， 一旦发现疫情， 坚决予以
管控， 不允许有任何隐瞒， 而且
要进行科学防治。

现在很多人都说疫情可能短
期不会结束 ， 还会延续一段时
间。 实际上国际社会已经面临双
重挑战、 要做两张答卷： 一方面
要控制住疫情； 一方面要恢复经
济社会发展， 恢复正常秩序。 这
两者是有矛盾的， 如果只是做一
个方面的事就不一样了。 我们现
在需要在矛盾中平衡、 探索中前
行， 尤其需要国际合作。 无论是
抗击疫情， 还是发展经济， 都需
要我们同舟共济， 使人类能够越
过这场巨浪的冲击。

中央广播电视总台央视记
者： 您在政府工作报告中阐述了
今年中国经济政策。 政府会采取
哪些措施保证这些资金真正地惠
及企业、 避免空转， 能让普通老
百姓切切实实地感受到？

李克强： 这是一次前所未有
的冲击 ， 我们不可能轻车走熟
路， 只能是大车行难路。 所以我
们在政策上要注重创新。 我刚才
讲了， 我们推出的规模性政策叫
作纾困和激发市场活力， 注重的
是稳就业、 保民生， 主要不是依
赖上基建项目。 因为现在中国经
济结构发生很大变化， 消费在经
济增长中起主要拉动作用， 而且
中小微企业在吸纳就业中占90%
以上。 我们这次所采取的规模性
政策， 用了70%左右的资金直接
或比较直接地去支撑居民收入，
这样做可以促进消费 、 带动市

场。 而且因为疫情， 我们面临一
个很大的难题， 就是疫情防控措
施会抑制消费。 我们按这样的方
向推动政策实施， 也是市场化的
改革。

其次， 我们强调政策资金要
直达基层 、 直达企业 、 直达民
生。 新增的赤字和抗疫特别国债
资金全部转给地方， 省里也只是
“过路财神”， 要直达基层。 可能
有人会问， 那基层就能把这笔钱
用好吗？ 我们要采取一个特殊的
转移支付机制， 这些钱要全部落
到企业特别是中小微企业， 落到
社保、 低保、 失业、 养老和特困
人员身上。 要建立实名制， 这些
都是有账可查的， 决不允许做假
账， 也决不允许偷梁换柱。 我们
会瞪大眼睛盯着， 也欢迎社会监
督。 我们采取措施的最终效果要
让市场主体和人民 群 众 认 可 。
中央政府这次带头过紧日子 ，
我 们 把 中 央 部 门 的 非 急 需 非
刚性支出压缩了一半以上 ， 调
出资金用于基层、 企业和民生 。
各级政府都要过紧日子， 决不允
许搞形式主义， 干那些大手大脚
花钱的事。

刚才我比较多地讲了扩大消
费， 但并不是说不要投资， 我们
还要扩大有效投资。 这次新增地
方政府专项债券1.6万亿元 ， 再
加上一些国债， 有2万亿元的规
模， 这在规模性政策当中占到百
分之二三十。 我们投资的重点是
“两新一重 ”， 就是新型基础设
施、 新型城镇化和涉及国计民生
的重大项目， 而且要用改革的办
法， 用这些资金来撬动社会资金
的投入 。 项目要有效益 、 有回
报， 要经过科学论证、 按规律办
事、 不留后遗症。

中国时报记者： 今年两会因
为疫情延到5月举行， 这个时间
点刚好跟 “5·20” 非常接近。 在
民进党继续执政的情况下， 未来
大陆对台政策的总体考量是什
么？ 未来将如何继续推进两岸关
系发展？

李克强： 我在政府工作报告
中已经说了， 我们对台的大政方
针是一贯的， 也是世人共知的。
要坚持一个中国原则、 坚持 “九
二共识”、 坚决反对 “台独”。 在
这个政治基础上， 我们愿同台湾
各党派、 团体和人士就两岸关系

和民族未来对话协商， 推动两岸
和平发展， 我们愿以最大诚意，
尽最大努力促进祖国和平统一。
台湾问题是中国的内政， 我们从
来都反对外来干涉。 中华民族有
智慧、 有能力解决好自己的事。

我们视台湾同胞为手足， 血
浓于水， 始终高度重视台湾同胞
的福祉。 就像这次疫情发生后，
大家共同努力， 没有台湾同胞在
大陆因感染新冠肺炎失去生命。
面对疫情， 我们祈福两岸同胞都
平安健康。

中国日报记者： 今年您在政
府工作报告中调低了城镇新增就
业目标 ， 调高了城镇调查失业
率。 面对严峻的就业形势， 政府
将如何遏制失业潮？ 如何帮助大
学生和农民工找到工作？

李克强： 今年我们确定城镇
新增就业900万人以上 ， 的确比
去年低， 实现这个目标要有一定
的经济增长作支撑。 我们把城镇
调查失业率定为6%左右， 今年4
月份城镇调查失业率已经是6%
了， 我们这样做也是实事求是。

就业是最大的民生， 对于一
个家庭来说是天大的事情。 这几
天我看中国政府网上的留言， 大
概三分之一都是谈就业的。 其中
有一位农民工说他50多岁了， 在
外打工30多年， 每年如此， 但今
年还没有找到工作， 全家都陷入
困境。 还有一些个体工商户， 已
经歇业几个月了。 一些外贸企业
现在没有订单， 影响员工就业。
对他们的困难 ， 我们要给予救
助， 但是从根本上说， 还是要帮
助他们就业。 中国有9亿劳动力，
没有就业， 就只是9亿张吃饭的
口； 有了就业， 就是9亿双可以
创造巨大财富的手。

为了稳住现有就业岗位， 可
以说政策是能用尽用， 投入的钱
也是最多的。 我们规模性政策的
资金， 允许基层用于减税降费，
而且允许用于为企业减房租、 贴
利息。 采取这样的措施就是要把
企业稳下来， 岗位保得住， 而且
要公平合理。 我们还要采取资助
企业以训稳岗的政策， 今明两年
将有3500万人次通过失业保险结
存资金来进行岗位培训， 给他们
缓冲的机会。 即便失业了， 也要
努力让他们短时期内有再就业的
机会。

同时还要创造更多新的就业
岗位。 现在新业态蓬勃发展， 大
概有1亿人就业。 我们的零工经
济也有2亿人就业。 不仅要采取
更多扶持政策， 而且要打破那些
不合理的条条框框， 让更多新就
业岗位成长起来。 去年我们平均
每天净增企业超过1万户， 今年
也要按这个目标去努力。

人民群众有无穷创造力。 回
想改革开放之初 ， 大批知青返
城， 就一个 “大碗茶” 解决了多
少人的就业！ 两周前， 我看到报
道， 西部有个城市， 按照当地的
规范 ， 设置了3.6万个流动商贩
的摊位， 结果一夜之间有10万人
就业。 中国人民是勤劳的， 中国
的市场也在不断开拓和升级。 当
然， 对重点人群就业， 我们有重
点扶持政策。 今年大学毕业生创
新高， 达到874万人， 要让他们
成为 “不断线的风筝”， 今明两
年都要持续提供就业服务。 对农
民工 ， 不论是在常住地还是返
乡， 都要给他们提供就业服务平
台。 对退役军人， 要切实把安置
政策落实好。
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